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A02
中原时评

即日起至7月31日，凡固话尾
号、手机尾号、车牌尾号、身份证尾
号为61或8的读者，144元订一份
全年《郑州晚报》，将可能获得61倍
或8倍的惊喜。咨询电话：67659999
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《福布斯》杂志2008年比较了全球84个大
城市后认为，香港的运输系统效率高、安全可
靠、费用合理，是全球最佳。重要原因之一便
是，香港约有90%的市民使用公共交通工具出
行，比率全世界第一。

在香港，路面交通运输工具优先权排名，
巴士(公交)因为道路利用效率最高排第一，小
巴第二，出租车再次，私人汽车垫底。在郑州，

“公交优先”的思路虽暂时没有香港层次分明，
但已现出端倪：公共交通用地优先、投资优先、
路权分配优先、财税扶持优先早被提出。而现
实中，一些司机朋友显然对“公交优先”的思路
存在误解：“公交优先”俨然成为“霸权”优先。

我们不妨先看一些数据：2008年3月，二马
路立交桥附近，40分钟内交警便查处了30多辆
违章公交车；2009年6月，郑州某出租车公司一

个月内交通违法次数便多达 107 起。仅在
2007年，郑州公交引发的交通事故就有73起，
造成11人死亡、82人受伤；出租车引发的交
通事故172起，造成6人死亡、228人受伤。而
看看大街上，公交车并排行驶、不靠站停车、
随意变更车道，出租车借道闯灯、压实线超
车、强行调头等状况，并不少见。虽然交警部
门进行过严厉的纠察，并出台过“一年内违法
超过三次将离岗”等惩戒措施，但实际效果并
不理想。

公交路权优先，从硬件上讲，体现在快速
公共交通线路、公共交通专用道的增加，专用
道长度的增长(比如金水路紫荆山立交至沙口
路段便将设置“快速通道”)；从软件上讲，公交
车在专用道上有被公共交通优先信号系统指
挥的特权。即便如此，公交车司机也应该像报

道中6路车长说的那样“守本分”，遵守基本的
交通规则，而不是“耍大牌”，认为自己的违章
无所谓。当然，交警在制止公交车违章时，往
往会遭到乘客的埋怨和不理解，而过分强调人
性化执法，也会助长公交车司机的侥幸心理。

在这种情况下，公交公司强调奖惩和教
育、交警部门强调严厉执法，也就显得至关重
要了。一码归一码，目前郑州公交车辆运力不
足、平均运营速度偏低、各种软硬件建设尚不
完善等，都是亟待解决的实际问题，但这些问
题显然不是将“公交优先”变成“霸权”优先的
理由。因为“霸权”优先非但不能保证道路基
本的畅通，还会引发各种不可预料的纠纷与事
故。解堵郑州，需要公交优先软硬件建设的尽
早完成，也需要公交车、出租车司机朋友谨遵
规则的大力支持。

国家审计署日前公布了中央部门执行预算
的违规、违法问题。对近10年来审计报告的分
析比较发现，这些问题在过去10年的审计报告
中同样存在。专家认为，屡审屡犯的根源在于，
长期以来没有一个行政首长因为预算问题而受
到问责或法律制裁。（7月1日《中国新闻周刊》）

当乌纱帽从来不为“审计风暴”而掉，则预
算违规必然不会为“审计风暴”而止。这么多年
来，“审计风暴”既是开始又是结束，除了证明审
计的无力与问责的虚无之外，已不再具有更多
的意义。花钱原本是国家最大的问题，滥用预
算原本是最敏感的丑闻，然而却从来没有官员

因滥用预算而被问责，这实在让人不能理解。
让滥用预算从惯例回归丑闻，首先需要

启动强大的问责机制，让乌纱帽为“审计风
暴”而掉。否则，滥用预算的官员“果然个个
还在”，则滥用预算必然不会激发出哪怕一丁
点的丑闻意识。 舒圣祥

锐评

网民网民
大会堂大会堂

官员无论是何种原因自杀，有关部门都应该多问个为什么，因为其中已涉及公共利
益，不能匆忙之下盖棺定论，简单一句“精神抑郁”就让所有肮脏的秘密都随之灰飞烟灭，
不再追究。这样，就会中了自杀官员背后“大鳄们”的奸计。中国社会科学院教授邵道生
就曾经呼吁，“贪官即便是自杀了也要追查到底，也要将贪污国家的财产没收、充公，不能
让其家人或同盟钻法律的空子。” ——《中国青年报》

话题：工商总局称将对网店
卖家身份进行全面普查

网友发言

淘宝本来就是实名的。在淘宝上做
生意，不讲诚信很难维持。我的观点，实名
制的目的，说白了就是为了收税：直说就可
以了，何必找幌子呢？ 网友：拿剑的人

实名制是必然的，它能保障消费者
的利益。其实交税是好事，一能保障开
店人的利益，二能增加国家税收。开店
人没有增加太多的成本，所以对实名制
不必大惊小怪。 网友：穿越唐朝

开淘宝网店的，相当一部分是失业
人士，他们无非是想借这个低成本的平
台找口饭吃。但愿网店的税收能低一
些，另外，别有潜规则。 网友：犯晕

话题：咸阳称部分于右任作
品借走未还，不存在被官员私分

网友发言

一“借”就是22年，多么“大公无私”，
多么“持之以恒”，甚至“持之以恒”到“经
办人死了”。这是一种什么精神？不折不
扣的“鞠躬尽瘁，死而不已”！ 网友：世君

让滥用预算从官场惯例回归腐败丑闻

公共车辆不文明行驶容易导致拥堵(A05版)

“公交优先”不是“霸权”优先
□晚报评论员 李记


